

# boletín bibliográfico

N.º 114 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

## REFLEXION BIBLICA Y TEOLOGICA

1.729 AUER, J., *El mundo, creación de Dios*. (Curso de teología dogmática, Tomo III). Barcelona, HERDER 1978. 664 págs.

El libro que presentamos se adapta a las características generales del Curso de Teología dogmática. Primordialmente es un manual para estudiantes de Teología, un compendio doctrinal y un florilegio de puntos básicos para reflexiones teológicas.

Sobre la base de la doctrina creacionista J. Auer reconstruye con ideas e imágenes de nuestro tiempo el edificio de nuestra fe cristiana sobre el mundo y sobre el hombre, criaturas de Dios, y reafirma el puente que une la fe de la Iglesia presente con la comunidad primitiva de creyentes en Cristo, edificada sobre la fe del antiguo Israel. Auer no pretende ofrecer en este volumen novedades absolutas, sino que trata más bien de «poner sobre el tapete» y «dejar que hable» la doctrina dogmática de la Iglesia en este campo, tal como ha fraguado en la tradición partiendo de la Escritura ante las cuestiones e ideas de nuestro tiempo. El creyente se pregunta qué queda de la revelación que Dios hace en la Escritura sobre las relaciones hombre-mundo-Dios, al cambiar la visión que el hombre tiene de sí mismo y del mundo, y consiguiendo de Dios.

Con claridad, orden y armonía se desarrolla la doctrina sobre la creación en general, sobre el hombre y ángeles en particular y, casi como apéndice, se apunta algo sobre la teología de la gracia y del pecado.

El talante de toda la obra es abiertamente tradicional, pero no se espanta de la modernidad.-J. Vilchez.

1.730 CLÉVENOT, M., *Lectura materialista de la Biblia*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 231 págs.

Juicio global: obra decepcionante, caracterizada por una ignorancia enciclopédica y una superficialidad indigna de cualquier causa. Está dividida en dos partes. La primera, «fruto de un seminario tenido durante dos años con unos cuantos amigos», se centra en el A. T. La segunda en el evangelio de Marcos, inspirándose en la obra de Belo, «Lectura materialista del Evangelio de Marcos».

Diré sólo algo de la primera, que podría haber sido la más original. Clévenot, como punto de partida, desconoce por completo las investigaciones precedentes, algunas tan fundamentales como la de M. Lurje, *Studien zur Geschichte der wirtschaftlichen und sozialen Verhältnisse im israelitisch-jüdischen Reiche*, 1927, escrita por un profesor de la universidad de Moscú, con clara orientación materialista. Esta falta de información influye definitivamente en la pobreza de la obra. Clévenot concede especial interés a la «Historia de la Sucesión al trono de David» (2 Sam 9-20; 1 Re 1-2). Pero no cita ni conoce ninguno de los importantes estudios sobre el tema. Si hubiese leído el librito de E. Würthwein, *Die Erzählung von der Thronnachfolge Davids - theologische oder politische Geschichtsschreibung?*, publicado dos años antes (Zurich 1974), no habría ofrecido una visión tan simplista, tanto desde el punto de vista literario como socio-político, de estos capítulos.

Lo mismo puede decirse del resto de la obra. Cualquiera de los puntos tratados por Clévenot ha sido desarrollado con mucha más seriedad y acierto por diversos autores. No han usado en sus títulos el adjetivo «materialista», pero han hecho un servicio más serio a una lectura no idealista de la Biblia, que considero plenamente justificada.

En resumen, un libro que no aconsejo a nadie; sólo se salva el sensato prólogo de Xabier Pikaza.-J. L. Sicre.

1.731 DUQUOC, CH., *Dios diferente*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 119 págs.

Hay que liberar a Dios dice Duquoc, de los prejuicios y de las falsas imágenes que, incluso entre los cristianos, lo han tenido cautivo. Esta liberación fue necesaria en la crisis arriana del s. IV y vuelve a ser necesaria en nuestros días. Para ello hay que hablar del Dios de Jesús y hay que hablar de la Trinidad como formulación clásica del «Dios diferente» cristiano. La historia de la cuestión de Dios en sus momentos más significativos le sirve a Duquoc para mostrar el alcance de las cuestiones doctrinales sin perderse en elucubraciones. Una lectura que, por el tema y por el tratamiento, interesará a muchos.-E. Barón.

1.732 GONZÁLEZ FAUS, J. I., *Acceso a Jesús*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 226 págs.

En diez capítulos, que originalmente fueron diez charlas, presenta G. F. una cristología. Como es natural coincidirá en la orientación de fondo con la que publicó hace unos años, *La nueva humanidad*; pero las características formales de ésta de ahora son distintas: más breve, más aligerada de los estudios exegéticos o históricos detallados. De esta manera resulta más accesible y para un público más amplio. Su principal mérito está en que al mismo tiempo no elude los problemas actuales de la cristología en el marco de las cuestiones más acuciantes para el hombre. Sin tópicos se puede decir que viene a llenar un hueco.-E. Barón.

1.733 GONZÁLEZ NÚÑEZ, A., *¿Qué es la Biblia?* Madrid, MAROVA 1978, 197 págs.

Con una exposición clara y concisa se explica a los lectores las características de la Biblia y de sus libros principales, las líneas fundamentales de su interpretación, y las circunstancias de su formación. Su sencillez y claridad lo hacen atractivo para un público no especializado e interesado en conocer el libro base del cristianismo.-A. D.

1.734 McHUGH, J., *La madre de Jesús en el Nuevo Testamento*. Bilbao, DESCLEE 1978, 551 págs.

Los textos mariológicos del N. T. son estudiados ampliamente en torno a tres temas: «Madre del Salvador» (Lc 1-2); «Virgen y Madre» (Mt 1, 18s; Lc 1,34; Jn 1,13), con la discusión sobre la concepción virginal; «Madre del Verbo encarnado», sobre María en la teología de san Juan. Su exégesis la podemos caracterizar como intermedia entre las más tradicionales y las más innovadoras. Defiende la concepción virginal en su sentido tradicional, pero niega que María tuviera un propósito virginal anteriormente al anuncio del ángel. No es una exégesis puramente literaria; da entrada a cuestiones dogmáticas y también a los presupuestos que llevan a una interpretación de un texto y a las consecuencias que de ella derivan. Abundan las erratas.-E. Barón.

1.735 RATZINGER, J., *El Dios de Jesucristo*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 106 págs.

Este pequeño libro recoge y reelabora varias predicaciones y charlas sobre Dios, Jesucristo y el Espíritu Santo. Pretenden tender un puente entre la teología y la espiritualidad. Sin entrar propiamente en discusiones, tras algunas de sus páginas están algunas recientes discusiones teológicas.-E. Barón.

1.736 RODRÍGUEZ MEDINA, J. J., *Teología pastoral de la palabra de Dios*. Madrid, P. P. C. 1978, 341 págs.

El libro es la obra de un catequista y de un profesor de Catequética. Por eso refleja una estructura escolar y una lógica y pedagogía que le hacen fácil de utilizar. Se trata de un tratado pastoral y teológico sobre la Palabra de Dios. Se empieza mostrando el sentido existencial y el valor creativo que posee la palabra humana, y esto hecho a partir de la filosofía, la feno-

menología y la sicología. Sigue una visión panorámica de lo que supuso la Palabra de Dios para Israel, para Jesús y para sus apóstoles. La Palabra de Dios en la Iglesia; su relación con el dogma; la palabra como mito o como misterio; la dialéctica del natural-sobrenatural en la Palabra de Dios. Concluye la obra con un capítulo sobre las cualidades de la Palabra de Dios, digno de elogiarse. En él se recogen una serie de criterios de valor y de aplicaciones prácticas, sacados de la teología y de la sicología de la comunicación.-R. Briones.

1.737 SCHELKLE, K. H., *Teología del Nuevo Testamento, IV*. Barcelona, HERDER 1978, 513 págs.

Con esta obra sobre la eclesiología neotestamentaria (comunidad, sacramentos, misterios y carismas), y sobre los problemas escatológicos (resurrección, cielo, infierno, juicio) completa Herder la edición castellana de la teología neotestamentaria de Schelkle. Es una obra sintética, con problemas y conceptos fácilmente localizables y en la que se nos da un resumen de la problemática desde la perspectiva del N. T. Muy apropiada como obra de consulta para estudiantes e interesados en la teología.-A. D.

## ETICA Y MORAL

1.738 BERSSET, A., *Orientación moral no directiva de los jóvenes de 16-20 años*. Santander, SAL TERRAE 1977, 159 págs.

El libro parte de una doble constatación: por una parte, numerosos padres, maestros, educadores se lamentan de no poder orientar a los jóvenes en su vida moral; por otra, se encuentran muchos jóvenes con grandes riquezas, con sentido de los valores, con actitud de búsqueda de ideales, con un deseo de encauzar su vida. La tesis es que la manera de vivir y de evolucionar de los jóvenes depende, en gran parte, de la actitud de los adultos respecto a ellos. Por un diálogo de ayuda, que respete su libertad y su responsabilidad, puede favorecer entre los jóvenes un mejor conocimiento de sí mismos y un acceso al estado adulto auténtico.-R. Briones.

1.739 GOROSQUIETA, J., *Deontología para empresarios* (Biblioteca Fomento Social 23) Bilbao, MENSAJERO 1978, 480 págs.

Javier Gorosquieta recoge aquí su experiencia de contactos con el mundo empresarial y laboral, así como algunas de sus anteriores publicaciones. La obra resultante se basa en dos presupuestos: es ético todo aquello que se conforma a la naturaleza racional de las cosas; no basta con una ética de lo prohibido, hay que buscar lo que es más acorde con la dignidad del hombre. Son valores de la obra su carácter práctico en la selección de temas y su esfuerzo por llegar a una síntesis coherente para la conducta del empresario. A veces algunos temas se tratan de una forma excesivamente descriptiva y legal. En esos casos nos hubiese gustado una más clara distinción entre lo ético y lo legal.-I. Camacho.

1.740 MÉNDEZ, J. M., *Valores éticos*. Madrid, ESTUDIOS DE AXIOLOGÍA 1978, 624 págs.

Este tratado de axiología está elaborado desde un conocimiento amplio de las distintas corrientes de filosofía de los valores. Se parte de un estudio de las diferentes formas de conocimiento (lógico, físico, metafísico, axiológico) para centrarse luego en este último: ¿cómo conocer el valor? ¿qué es el valor? La última parte aborda el estudio individualizado de los principales valores éticos u obligatorios.-I. Camacho.

## VIVIR LA FE

- 1.741 BOROS, L., *Experimentar a Dios en la vida*. Barcelona, HERDER 1978, 222 págs.

Este volumen recoge las trayectorias de 50 cristianos, antiguos y modernos, que han vivido la experiencia de Dios y nos han revelado distintas facetas de ella. Pretende ponernos en contacto con su experiencia para que profundicemos en la nuestra propia y ahondemos en el encuentro con Dios.-A. D.

- 1.742 EQUIPO «EUCARISTÍA», *Para una enseñanza crítica de la religión: 1. Jesucristo; 2. La Iglesia*. Estella, VERBO DIVINO 1978, 303 y 342 págs.

Un equipo de filósofos, teólogos, sociólogos y especialistas en ciencias de la religión, que tienen además, como creyentes, la tarea de enseñar la religión, nos aportan una obra valiosa que responde a las necesidades del momento. De dos modos funciona la transmisión de la religión en nuestro país: estudiar la religión y vivir religiosamente. Ambos se encuentran en conflicto por el hecho de entrar la religión dentro del marco escolar. Aquí contamos con materiales para esta doble orientación. El éxito de la tarea consistirá en el manejo que se haga del texto, es decir, que se busque una enseñanza crítica, que parte más de las preguntas de los alumnos que de las respuestas del profesor o de un sistema de verdades ya hechas.

En el primer tomo se plantea el hecho religioso a nivel individual y socio-histórico y se dan una serie de claves de lectura de la Biblia que sirven para los creyentes como no-creyentes. Tras esto se presenta la persona y el mensaje de Jesús, a través del testimonio de sus discípulos. En el segundo se intenta ayudar a comprender lo que es la Iglesia estudiando su historia y lo que ella dice de si misma. El libro se recomienda sobre todo para los últimos cursos de BUP o Universidad o para aquellos que quieran una información seria sobre la fe.-R. Briones.

- 1.743 LAURENTIN, R., *Vida de Bernadette*. Barcelona, HERDER 1979, 260 págs.

Una breve semblanza de la vidente de Lourdes escrita con motivo del centenario de su muerte. Estilo ágil y ameno, propio de la pluma de R. Laurentin. Nota destacada: el constante recurso a documentos de la época literalmente reproducidos.-B. A. O.

- 1.744 LOIDI, P. - REGAL, M., *Gritos y plegarias. Canciones, plegarias, salmos, testimonios, páginas fuertes*. Bilbao, DESCLÉE 1978, 504 págs.

Cada día se valora más el papel de la fiesta. También en el ámbito de la fe. Aquí se ofrece material para celebraciones cristianas. Los autores han recopilado multitud de textos. Estos son los criterios que les han guiado: un mínimo de calidad artística, cierta hondura evangélica que aúne fe y compromiso, utilidad para orar y celebrar aunque no sean textos explícitamente cristianos. La selección, que se nutre en gran parte de poetas, se completa con un apéndice que analiza letras de canciones poco aceptables.-B. A. O.

- 1.745 LÓPEZ MELUS, J., *Alternativa de valientes (Encuentro y respuesta en el Evangelio)*. Madrid, P. P. C. 1979, 203 págs.

Se recogen en este libro veinte semblanzas del Nuevo Testamento: diecinueve de los Evangelios, y una -San Pablo- de los Hechos de los Apóstoles. No se trata de simples biografías. El aspecto que se quiere poner de realce es el momento y las circunstancias de su encuentro concreto y personal con Cristo. Encuentro progresivo, en varias fases, unas veces, y encuentro único e irreversible, en otras. Se quiere resaltar este encuentro, y la respuesta afirmativa, generosa y valiente que mantuvieron, con todas sus consecuencias, estos veinte hombres y mujeres del Evangelio. El texto es bello literariamente y cargado de unción religiosa. Por eso es una magnífica obra de reavivar la vida de fe de personajes

evangélicos que nos pueden cuestionar a nosotros. Sería recomendable para retiros y convivencias con gente joven.-R. Briones.

- 1.746 PLAZA, M., *Ejercicios ignacianos y pedagogía de la fe para jóvenes*. Santander, SAL TERRAE 1978, 213 págs.

El libro es fruto de una experiencia reflexionada. En él encontramos la afirmación de que los Ejercicios de S. Ignacio, método genial para llegar a la experiencia de fe, si se entra a fondo en su dinámica, pueden constituir una pedagogía de la fe que conduzca a los jóvenes al conocimiento y entrega a la persona de Jesús y de su causa desde la realidad de sus vidas y de sus grupos. Se da también a los animadores las claves y el contenido que deben tener en cuenta antes, y después de estas experiencias espirituales. Finalmente se dan esquemas concretos de 39 temas. Un gran valor es el haber mezclado la experiencia humana, la reflexión personal, el trabajo de grupo y la dimensión celebrativa y orante de la fe.-R. Briones.

- 1.747 QUOIST, M., *Jesucristo, palabra del Padre* (Pedal 94). Salamanca, SÍGUEME 1979, 116 págs.

Catorce homilías, seleccionadas de entre las pronunciadas por el autor ante las cámaras de la televisión en la misa dominical, son ahora publicadas a petición de los oyentes. Se publican tal como fueron pronunciadas. Sencillez, estilo plástico y directo, capacidad de sugerir caracterizan estas breves páginas.-B. A. O.

- 1.748 RUIZ DE LA PEÑA, J. L., *Muerte y marxismo humanista. Aproximación teológica*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 209 págs.

El problema de la muerte, y el inherente del sin sentido, dentro de la tradición marxista es el objeto del presente estudio. Se parte de la concepción de Marx para pasar a analizar una serie de autores, E. Bloch, R. Garaudy, M. Machovec, V. Gardavsky, A. Schaff, L. Kolakowski, y E. Morin, que propugnan diversas formas de Humanismo marxista. Es un libro serio y sugerente en el que la teología dialoga y critica las posturas adoptadas revisando su coherencia y su capacidad para responder a los problemas planteados.-J. A. Estrada.

- 1.749 SÖLLE, D., *Sufrimiento* (Pedal 90). Salamanca, SÍGUEME 1979, 180 págs.

Estas reflexiones están escritas en los últimos meses de la guerra de Vietnam. Pero el problema que abordan es de siempre. La autora muestra cómo no se puede prescindir al abordarlo de dos cuestiones: una de carácter crítico-social, hacia afuera (las causas del sufrimiento, su supresión); otra individual, más tradicional, hacia adentro (¿qué sentido tiene?, ¿bajo qué condiciones puede el sufrimiento humanizarnos?).-B. A. O.

- 1.750 TSCHIRCH, R., *Dios para niños*. Santander, SAL TERRAE 1978, 144 págs.

El hablar de Dios a los niños es algo que practicamos mucho los adultos. Pocas veces nos paramos a pensar sobre las repercusiones psicológicas y religiosas que pueden tener nuestras maneras de hacerlo. Frecuentemente manipulamos a Dios, deformando su imagen y reforzando represiones y alienaciones de tipo personal o social. El presente libro analiza y critica nuestra experiencia, a la vez que abre nuevas maneras de hablar de Dios, de crear la conciencia religiosa, de presentar los relatos bíblicos, de leer cristianamente las grandes experiencias de la vida y de la muerte y de crear la conciencia religiosa.-R. Briones.

- 1.751 VIVES, J., *Examen de amor. Lectura de San Juan de la Cruz*. Santander, SAL TERRAE 1978, 214 págs.

Nada superflua resulta una presentación sintética de la doctrina de San Juan de la Cruz como la que aquí se nos ofrece. Sin duda el santo no tuvo, al escribir, pretensiones autobio-

gráficas. El autor de esta obra pretende mostrarnos cómo el itinerario espiritual descrito por el santo coincide con lo que la revelación y la teología cristianas nos dicen sobre las estructuras de relación del hombre y el mundo con Dios. La referencia continua a los textos del santo ayuda a sentirnos más cerca de él: por eso es una verdadera introducción a su lectura.-B. A. O.

## LA VIDA RELIGIOSA HOY

- 1.752 ARRUPÉ, P., *La vida religiosa ante un reto histórico* (Servidores y testigos 1) Santander, SAL TERRAE, segunda edición 1978, 192 págs.
- 1.753 ARRUPÉ, P., *Hambre de pan y de evangelio* (Servidores y testigos 2). Santander, SAL TERRAE 1978, 232 págs.

Dos preocupaciones caracterizan toda la actividad del P. Arrupe desde su puesto de General de los jesuitas: la renovación y profundización de la vida religiosa y el compromiso cristiano por la justicia como exigencia de la misma fe. Cada uno de estos libros responde a una de ellas. Recogen distintas intervenciones del P. Arrupe en los últimos años, desde entrevistas concedidas a periodistas hasta sus discursos en el último sínodo. A través de ellas aparece un hombre lleno de Dios y por lo mismo audaz y decidido, consecuente y polifacético.-I. Camacho.

- 1.754 NICOLÁS, A., *El horizonte de la esperanza. La vida religiosa hoy*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 294 págs.

«Notas de un caminante», hubiera querido titular esta obra su autor. Notas que quieren expresar una experiencia muchas veces controvertida, pero sin afán apologético ni proselitista. Una experiencia que tiene que ser carismática. De ahí arranca la obra, una vez encuadrada la vocación religiosa en el contexto de la vocación cristiana. Los tres votos son la expresión concreta de ese carisma, que es un carisma de servicio, un servicio que no es apriorístico, sino «la respuesta cristiana a la experiencia de ser hombre en comunidad y en sociedad». Todo ello se unifica y se alimenta en dos momentos de gran densidad existencial: la oración y la comunidad.-I. Camacho.

## LA FE EN EL MUNDO

- 1.755 BIMBI, L., *¿Complicidad o resistencia? La Iglesia en América Latina*. Madrid, SOCIEDAD EDUCACIÓN ATENAS 1979, 166 págs.

El problema de la ambigüedad de la Iglesia en su confrontación con el mundo sirve de motor a esta obra. En ella se recogen siete entrevistas con otros tantos personajes significativos de América Latina. Brasil y Chile son los países más directamente contemplados en estas páginas.-F. L.

- 1.756 LANZA DEL VASTO, *La aventura de la no-violencia*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 236 págs.

El fundador de «El Arca» vuelve sobre sus tesis: la no-violencia como única solución de los conflictos, como fuerza de la justicia, como palanca para la conversión del adversario. La obra se enriquece con una segunda parte, muy extensa, en que se exponen tácticas no-violentas empleadas en circunstancias diversas.-F. L.

1.757 *Palabras de Juan Pablo II en América* (Colección Puebla 1). Madrid, PPC 1979, 134 págs.

1.758 *Documentos de Puebla* (Colección Puebla 2). Madrid, PPC 1979, 336 págs.

A nadie escapa la trascendencia de la III Conferencia del Episcopado Latinoamericano. Por eso nos parece un gran acierto la decisión de PPC de crear una Colección para dar a conocer lo que ha sido Puebla. De los seis títulos anunciados están ya en la calle los dos primeros que aquí presentamos. No es ahora el momento de hacer un análisis de los textos, pero sí de felicitarnos por poder tener acceso directo a los documentos claves que han emanado de Puebla. Antes de seguir discutiendo sobre lo que Puebla ha sido se impone leer atentamente sus documentos.-I. Camacho.

1.759 VALLE, L. G., *El cristiano comprometido ¿pierde le fe?* Bilbao, DESCLÉE 1978, 78 págs.

Cuatro ensayos con un hilo conductor: sin compromiso socio-político no hay fe cristiana. Hoy es un hecho que muchos pierden la fe cuando se comprometen en una acción socio-política. Pero esto no significa para el autor más que un reto a aceptar por el cristiano. En esta perspectiva se estudian los cristianos por el socialismo y la «iglesia popular». México es el lugar donde han nacido estas reflexiones.-B.A.O.

## FILOSOFIA

1.760 ANTISERI, D., *Análisis epistemológico del marxismo y del psicoanálisis*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 260 págs.

Esta obra quiere ser una aportación al marxismo y al psicoanálisis, pero aportación crítica frente a dos escuelas que con frecuencia pretenden agotar respectivamente los campos de la sociología y la psicología. Se trata por tanto de reducirlos a sus verdaderos puestos y reconocer los valores que desde ellos prestan a las ciencias. El autor, tras una larga introducción, selecciona una antología de textos sobre el marxismo (Popper, Russell, Weber, Carnap, etc.) y sobre el psicoanálisis (Popper, Wittgenstein, Eysenk, etc.).-F. L.

1.761 CABA, P., *La izquierda y la derecha en el hombre y en la cultura*. Madrid, MAROVA 1978, 287 págs.

Resultan enormemente sugestivos estos análisis acerca del significado de la dimensión derecha e izquierda, considerada desde sus fundamentos cósmicos y biológicos, hasta dar el salto a lo humano y a la elaboración de los universos simbólicos propios de la cultura. El libro estudia la «derecha» y la «izquierda» en el individuo humano, en la escritura, en la sexualidad, en la ciencia, la filosofía y la religión, en la política, en el arte. Son análisis que, más allá de lo discutible de algunos desarrollos, nos ofrecen una vía de aproximación para comprender el sentido de lo que es la *cultura* (en el sentido antropológico) y el simbolismo más allá de las simplificaciones.-P. G. G.

1.762 CASTILLO, J. J. (Ed.) *Para acabar con la alienación*. Madrid, TALLER DE SOCIOLOGÍA 1978, 269 págs.

J. J. Castillo ha recogido en este libro una serie de textos, de diversos autores, sobre la alienación. La temática que ha dirigido la selección de los textos ha sido la *alienación en el trabajo*. Los autores escogidos, además del propio autor, son J. HORTON, M. ROSNER, V. RIESER, J. C. CASTILLO, D. VIDAL, D. MAISON y K. MARX. Textos diversos, incluso

contradictorios, que posibilitan por sí mismos un debate sobre la alienación y, al mismo tiempo, ponen al alcance de estudiantes y trabajadores un tema de difícil comprensión.-P. Castón.

1.763 SADABA, J., *Qué es un sistema de creencias*. Madrid, MAÑANA 1978, 94 págs.

Este libro no es un libro de teología ni va dirigido especialmente a teólogos y creyentes pero, sin duda alguna, su lectura interesará mucho a unos y otros. El A. analiza la creencia religiosa en cuanto que ésta se constituye de una manera más o menos armónica, esto es, en cuanto que se afirma sistemáticamente. Toda creencia es signo de la *credulidad* humana. Pero la creencia religiosa es quizás el lugar más privilegiado para el estudio de ese rasgo tan característico del hombre (la credulidad). A través de ella el A. cree tocar las fibras más profundas del ser hombre.-P. Castón.

1.764 VALVERDE, C., *El materialismo dialéctico (El pensamiento de Marx y Engels)*. Madrid, ESPASA-CALPE 1979, 590 págs.

Intenta el autor hacer una exposición objetiva y crítica del pensamiento de Marx y Engels, que, en este volumen, después de darnos una biografía de cada uno de ellos, reduce a los temas de la materia, su evolución y la teoría del conocimiento: el *materialismo dialéctico*. (Para más adelante nos promete otro libro sobre la teoría marxista del hombre, la sociedad y la historia: el materialismo histórico). Podemos afirmar que efectivamente el resultado es «ordenado, sistemático y completo», con un excelente manejo documental, incomparablemente más rico y menos castrado dogmáticamente que el que suele encontrarse en los manuales marxistas al uso. No obstante, la dimensión «crítica» pretendida se oculta sus propias preconcepciones en una presunción de asepsia a todas luces imposible. Por otro lado, no convence esa dicotomización entre materialismo *histórico* y *dialéctico*, de neto corte estalinista, que cuela en moldes separados lo que en versión original constituye un todo indisoluble.-P. G. G.

1.765 KORSCH, K., *Sobre la teoría y la práctica de los marxistas*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 275 págs.

Bajo este título se recogen una serie de textos políticos del conocido marxista Korsch (1886-1961), que en 1921 fue expulsado del partido comunista alemán por su oposición de extrema izquierda. Algunas de sus tesis sobre los consejos de trabajadores, las críticas a la teoría del reflejo leninista y la enumeración de Marx junto a los socialistas utópicos como precursor del movimiento socialista tuvieron en su tiempo gran repercusión. Estos textos ayudan a conocer un «trozo» de historia del movimiento marxista y muchos avatares de la II y III Internacional.-J. A. Estrada.

1.766 PSEUDO-ARISTÓTELES, *Teología*. Madrid, PAULINAS 1978, 278 págs.

La conocida «Teología de Aristóteles» de tanto influjo en el medioevo se presenta aquí en castellano, traducida de uno de los dos manuscritos árabes existentes. La introducción de L. Rubio es clara y sirve para enmarcar los problemas más importantes. Esta obra es muy significativa para la filosofía medieval y la recepción del aristotelismo en la Escolástica.-A. D.

## PSICOLOGIA

1.767 DOMINIAN, J., *La autoridad. Interpretación cristiana de la evolución psicológica del concepto de autoridad*. Barcelona, HERDER 1979, 172 págs.

A partir de la psicología y de la propia experiencia de fe, el autor, analiza la relación existente entre el desarrollo de la personalidad, la práctica religiosa y la temática de la auto-

ridad. El propósito de igualdad que anima a nuestra cultura es algo que pertenece esencialmente al núcleo del mensaje cristiano. Tal es la conclusión más importante de la presente obra.-C. D.

- 1.768 PERETTI, A., *El pensamiento de Carl Rogers*. Salamanca, SOCIEDAD EDUCACIÓN ATENAS 1979, 378 págs.

André de Peretti es un autor consagrado en el campo de la psicología de las relaciones humanas. Sus obras se han inscrito siempre en una línea de pensamiento rogeriana. Ahora, nos ofrece una exposición sistematizada de la psicología de Carl Rogers. En una primera parte hace un recorrido de las etapas biográficas fundamentales de Rogers y de las repercusiones en su doctrina; en la segunda parte articula esta «trama emocional» con la «cadena racional» de sus hipótesis y disposiciones fundamentales. La obra, prologada por el mismo C. Rogers, constituye un amplio y profundo estudio de sumo interés sobre esta importante línea de investigación psicológica.-C. D.

## HISTORIA

- 1.769 CIPOLLA, C. M., (Ed.), *Historia económica de Europa (2). Siglos XVI y XVII* (Ariel Historia 17). Barcelona, ARIEL 1979, 518 págs.

Demografía, demanda, técnica, agricultura, industria, comercio y finanzas constituyen los siete estudios contenidos en esta obra. Sus autores, siete grandes especialistas europeos, abordan así un período clave de la historia de nuestro continente: dos siglos que suponen un paso decisivo frente a los siglos anteriores gracias sobre todo al desarrollo del comercio y la banca; dos siglos en que se produce la famosa «acumulación originaria», raíz del capitalismo posterior. Con el presente volumen se inicia la traducción castellana de esta gran historia en nueve tomos. Deseamos ver pronto publicados los ocho restantes.-I. Camacho.

- 1.770 *La economía agraria en la historia de España. Propiedad, explotación, comercialización, rentas*. Madrid, ALFAGUARA - FUNDACIÓN JUAN MARCH 1978, 386 págs.

El problema de la propiedad de la tierra no permite ser tratado a base de cuestiones de principio, dada la diversidad de regiones y circunstancias. Este libro recoge las ponencias y comunicaciones presentadas en el seminario de historia agraria de la Fundación March (marzo 1977), bajo la dirección del Prof. Artola. Más que unas conclusiones definitivas, se pretende un acercamiento lo más concreto posible a la complejidad de lo real. La autoridad de los participantes (G. Anés, A. Bernal, J. García Fernández, E. Giralt, P. Vilar, etc.) justifican también el interés de la obra.-I. Camacho.

- 1.771 GONZÁLEZ GONZÁLEZ, M. J., *La economía política del franquismo (1940-1970). Dirigismo, mercado y planificación*. Madrid, TECNOS 1979, 460 págs.

La atalaya desde la que se contemplan estos 30 años de historia española es la estabilización de 1959 y el cambio consiguiente desde una economía dirigida a una economía de mercado. La tramoya política subyacente se estudia en conexión con la historia económica de las dos primeras décadas franquistas. Lo que siguió -los Planes de Desarrollo y su filosofía económica implícita- son objeto también de un análisis detenido que subraya hasta qué punto los promotores del desarrollo hubieron de terminar plegándose a la dictadura política. Una bibliografía muy extensa completa la obra. Junto a ella, el autor se ha servido del contacto directo con algunos de los protagonistas, así como de algunos documentos inéditos hasta ahora.-I. Camacho.

- 1.772 LANDES, D. S., *Progreso tecnológico y revolución industrial*. Madrid, TECNOS 1979, 604 págs.

Esta obra ha surgido como ampliación de un capítulo preparado por su autor para la Historia Económica de Cambridge. Abarca el período que se inicia con la revolución industrial en Gran Bretaña y su ulterior extensión al continente para llegar hasta el proceso de crecimiento posterior a la segunda guerra mundial. Es una obra de gran envergadura, muy bien documentada, cuya aportación será básica para la historia económica y social de estos dos últimos siglos. Lástima que la traducción nos llegue con diez años de retraso.-I. Camacho.

## CIENCIAS SOCIALES Y POLITICAS

- 1.773 BELINGUER, E., *La alternativa comunista*. Barcelona, BRUGUERA 1978, 388 págs.

Este libro es el Informe al Comité Central y a la Comisión Central de Control del Partido Comunista Italiano que E. Berlinguer presentó para la preparación del XIV Congreso. Aunque trata de la sociedad italiana, sus análisis y diagnósticos políticos, económicos, sindicales, culturales, etc., han desbordado el marco italiano porque casi todos los PC europeos de occidente toman como modelo de actuación al PCI. Por ello coincido con M. Azcárate cuando dice que este informe es «una de las piezas maestras en el proceso de elaboración de eso que hoy llamamos *eurocomunismo*». Porque el PCI encarna más que ningún otro PC la corriente nueva del pensamiento marxista que tiene como norte realizar en las sociedades occidentales una transformación socialista por vías democráticas. Y nada mejor que este libro para conocerla.-P. Castón

- 1.774 BERNALDO DE QUIRÓS, C. - ARDILA, L., *El bandolerismo andaluz*. Madrid, TURNER 1978, 263 págs.

El *Curro Jiménez* proyectado en las pantallas de TV ha popularizado y mitificado el tema del bandolerismo andaluz. Un mito que se deshace a medida que se avanza en la lectura de este libro. Algunos autores han visto en este fenómeno un primer episodio de la lucha social en Andalucía. Los autores de este trabajo califican a los bandoleros de delinquentes, por haber, casi siempre, en los comienzos de cada bandolero un crimen que los arroja al monte y los lleva a organizarse de forma hostil frente al medio de donde proceden.-P. Castón.

- 1.775 BOUDON, R. - LAZARFELD, P., *Metodología de las ciencias sociales*. I: *Conceptos e índices*; II: *Análisis empírico de la causalidad*; III: *Análisis de los procesos sociales*. Barcelona, LAIA 1979, 386 + 376 + 528 págs.

Posiblemente esta obra, en tres volúmenes, viene a cubrir una de las mayores lagunas que existían en nuestro país sobre metodología en el terreno de la observación y tratamiento de los datos empíricos en ciencias sociales. Cada uno de los volúmenes aborda, de forma casi exhaustiva, los tres problemas básicos de la investigación sociológica: la formación de los índices a partir de los conceptos, el estudio de las relaciones de causalidad entre diversos fenómenos y el análisis de los datos recogidos en el tiempo o análisis de los procesos sociales.

P. LAZARFELD, el inspirador principal de esta obra, aporta a las grandes síntesis de la filosofía social y de las teorías sociológicas, el rigor que indudablemente permite el lenguaje matemático. Para él, el sociólogo sólo puede cuestionar de forma válida la realidad empírica cuando construye variables y reagrupa, como elementos de información, las relaciones y los hechos sujetos a repetición y medibles. Por otro lado, apartándose de las ambiciones teóricas de los padres de la sociología, piensa que la sociología, ciencia joven e independizada no hace mucho de la filosofía, debe multiplicar los estudios parciales y concretos antes de poder integrarlos, llegado el momento, en una sociología totalizante.-P. Castón.

- 1.776 CAMPS, L. - RAMÍREZ, J. M. - SALA, T., *Fundamentos de derecho sindical*. Madrid. EDICIONES DE LA TORRE 1978, 286 págs.

Libertad sindical, participación en la empresa, negociación colectiva, huelga y lock-out son los temas tratados en esta obra. La perspectiva de sus autores es jurídica, pero desde un contexto más amplio que recoge la evolución histórica de estos temas. Las fuentes para el estudio son las normas internacionales de la O.I.T. y la jurisprudencia del Comité de Libertad sindical, así como el derecho alemán, italiano y francés. Aunque las alusiones al caso español son escasas, la obra puede iluminar un posible camino a recorrer por nosotros.-I. Camacho.

- 1.777 COMBLIN, J., *El poder militar en América Latina*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 286 págs.

Los actuales regímenes militares en Latinoamérica quieren presentarse como expresión de la nación entera en la que están establecidos. Por eso no son amigos de manifestar su ideología. Y sin embargo, ésta existe: hoy se la conoce como doctrina de la Seguridad Nacional. Esta obra pretende explicitar desde una postura crítica dicha ideología y descubrir sus puntos de coincidencia supranacionales.-I. Camacho.

- 1.778 *Debates sobre eurocomunismo*. Madrid, TALLER DE SOCIOLOGÍA 1977, 198 págs.

En este libro se recogen los trabajos de una mesa redonda sobre *eurocomunismo*, organizada por la revista SAIDA. Se intentaba analizar el libro de S. CARRILLO *Eurocomunismo y Estado*. En el coloquio participó la revista SAIDA, El Viejo Topo, el MC, la LCR y el PCE. La polémica recogida en el libro es una muestra de las diversas lecturas políticas del eurocomunismo. Desde los que piensan que el eurocomunismo encierra una estrategia reformista que conduce a la derrota de la revolución y al apoyo del capitalismo, hasta los que dicen que el eurocomunismo es la única estrategia revolucionaria posible en las sociedades occidentales desarrolladas.-P. Castón.

- 1.779 *Estructura económica de Andalucía*. CÁMARAS OFICIALES DE COMERCIO, INDUSTRIA Y NAVEGACIÓN DE ANDALUCÍA 1978, 758 págs.

La presente obra, que sustituye a la tradicional Memoria económica de las Cámaras andaluzas, ha sido elaborada por un grupo de geógrafos formados en torno a la Universidad de Granada, bajo la dirección del Prof. Bosque Maurel. Tras un análisis global del medio físico y los factores humanos, se estudia la economía de cada una de las ocho provincias, a las que se añade un tratamiento independiente de Algeciras, Jerez y Linares. La última parte intenta sintetizar los problemas más claves: industria, comunicaciones, turismo, agricultura y pesca. En un solo volumen tenemos pues recogidos y actualizados multitud de trabajos dispersos de gran utilidad.-I. Camacho.

- 1.780 GARCÍA BARBANCHO, A., *Disparidades regionales y ordenación del territorio*. Barcelona, ARIEL 1979, 272 págs.

Esta obra nació en 1971, como informe preparado por el autor para el III Plan de Desarrollo. Su objeto es destacar las desigualdades regionales que el desarrollo español estaba engendrando y consolidando, así como algunas medidas orientadas a la reordenación más equitativa y racional del territorio. El autor propugna una *autarquía racional*, en contra de los afanes desarrollistas de muchos economistas ortodoxos. Desgraciadamente la obra sigue teniendo actualidad ocho años después: por eso nos alegramos de su publicación, una vez puestos al día los datos y retocado levemente el conjunto.-I. Camacho.

- 1.781 GIMÉNEZ, A. - LÓPEZ HERNANDO, J. J. - PONS, L., *La descentralización fiscal frente a la crisis económica (Aspectos económicos de las elecciones municipales y las autonomías regionales)*. Madrid, H. BLUME 1978, 128 págs.

El diagnóstico del modelo de desarrollo español y de su agotamiento actual lleva a los autores de esta obra a ofrecer una doble línea para salir del «impasse»: la transformación

del sector público y la descentralización de la toma de decisiones. Profundizando más en el tema, los autores analizan con clarividencia los posibles engaños de ambas alternativas. En un período de rodaje tanto de las autonomías como de la democracia municipal sus observaciones serán de un valor incalculable.-I. Camacho.

- 1.782 JIMENO, V., *Los resultados sociales de las empresas: el balance social*. Madrid, SOEMSA 1978, 206 págs.

Hoy se habla cada vez más de la responsabilidad social de la empresa, cuya función no puede ser estrictamente económica. Pero de lo que se trata con la expresión «balance social» es de presentar una visión sintética de estos aspectos sociales en términos de descripción, análisis causal y evolución previsible. En esta obra se ofrece una presentación práctica de lo que puede ser el balance social, distinguiendo tres niveles de acción de la empresa: sobre el trabajador en la empresa, sobre el trabajador en su vida extralaboral y sobre el entorno social. Su carácter práctico se manifiesta en el esfuerzo por concretar los indicadores más válidos y los pasos de todo el proceso hasta llegar al balance.-I. Camacho.

- 1.783 JOUVENEL, B., *Los orígenes del estado moderno. Historia de las ideas políticas en el siglo XIX*. Madrid, MAGISTERIO ESPAÑOL 1977, 452 págs.

La obra toda de Bertrand de Jouvenel es tan polifacética como su vida, y al mismo tiempo profundamente sugestiva. Ahora se presenta el autor como guía de un imaginario viaje por el siglo XIX. Es llamativo en esta obra su afán por hacer hablar directamente a los personajes a través de continuas citas de sus escritos. Arrancando de 1800 y de los conceptos de nación y estado moderno se toman como ejes de la exposición el liberalismo, el marxismo y el nacionalismo. Aunque el autor no llega al estudio del momento actual, la obra sienta las bases para una mejor comprensión del mismo.-I. Camacho.

- 1.784 KRIEDEL, A., *Los comunistas franceses*. Madrid, VILLALAR 1978, 391 págs.

Diez años ha pasado desde que la autora redactó este trabajo. A pesar del tiempo transcurrido, su problemática es muy actual en nuestro país por el comportamiento político, desconcertante para muchos, del P. C. E. La autora investiga y se pregunta si el P. C. E. ha cambiado y cómo puede cambiar; por qué mecanismos, gracias a qué juego y dentro de qué límites el fenómeno comunista puede evolucionar permaneciendo fiel a sí mismo y dónde puede empezar la aventura que les haría romper las amarras con su naturaleza original. Después de una observación atenta de los comunistas franceses concluye, en el prólogo a la segunda edición, que «ya nadie se pregunta si el P.C.E. ha cambiado, sino por qué ha envejecido tanto».-P. Castón.

- 1.785 MANS, J. M., *Los principios generales del Derecho. Repertorio de reglas, máximas y aforismos jurídicos con la jurisprudencia del Tribunal Supremo de Justicia*. Barcelona, BOSCH 1979, LXX y 526 págs.

Los principios generales del Derecho están reconocidos en nuestra legislación como fuente supletoria de derecho. Tres notas los caracterizan: principalidad, generalidad y juridicidad. El autor ha querido hacer una recopilación lo más exhaustiva posible a partir de los cuerpos legales históricos (desde el Corpus Iuris Civilis, el Corpus Iuris Canonici y el Código de las Siete Partidas) y de otros textos doctrinales. La recopilación de los principios se ordena por conceptos de referencia, y en cada uno se añaden las citas de las resoluciones del Supremo en que se mencionan dichos principios.-F. L.

- 1.786 MASSARAT, M., *Crisis de la energía o crisis del capitalismo*. Barcelona, FONTAMARA 1979, 124 págs.

La ley marxiana del valor sufre una modificación cuando se aplica a la agricultura o a las industrias extractivas. Con este presupuesto Massarat analiza la crisis energética para concluir que no se trata sino de una crisis más de la producción capitalista.-I. Camacho.

- 1.787 OLTRA, B., *Una sociología de los intelectuales*. Barcelona, VICENS VIVES 1978, 242 págs.

En este trabajo sociológico, el autor dialoga y discute sobre la naturaleza, lugar y funciones de los intelectuales en la estructura social. Lo hace encarando las complejas relaciones de los intelectuales con las clases, el poder y la cultura de su tiempo. En la primera parte se analiza a los intelectuales como grupo social y sus funciones culturales-políticas (Gramsci, Mannheim, Marx, Weber, Goldmann). A continuación se analizan los mecanismos sociales que condicionan su trabajo y su aportación activa a los intereses y problemas concretos de los grupos humanos. El resto del libro son una serie de ensayos sobre el intelectual como bufón (Dahrendorf), su papel en el nacimiento del nacionalismo político, en la crítica del capitalismo y en los procesos de legitimación y de crisis del orden social establecido.-P. Castón

- 1.788 PLANELL, J., *La cuestión religiosa en la campaña electoral del presidente Kennedy. Tomo I: Perspectivas históricas y etapa preliminar de la campaña: de 1958 a enero de 1960*. Pamplona, EUNSA 1978, 382 págs.

Resulta interesante observar que, efectivamente, la conciencia religiosa de los ciudadanos tiene todavía incidencia en la vida colectiva de los pueblos. A pesar de algunas profecías, la religión no parece haberse reducido todavía a la esfera de lo privado. Es sobre todo en el terreno moral donde se sitúa actualmente el debate por la influencia social entre las iglesias y las organizaciones sociales y políticas. ¿Hasta cuándo será el terreno moral monopolio de las iglesias? ¿Qué organizaciones sociales y políticas están desempeñando el papel moral que hasta ahora venían desempeñando las iglesias? ¿No estamos observando algunos síntomas del resquebrajamiento de ese monopolio? Estas y otras cuestiones podríamos hacerle al autor de este buen libro de historia, faltar quizás de explicaciones profundas sobre los acontecimientos religiosos de nuestro siglo XX.-C. B.

- 1.789 RAGA, J. T., *Política fiscal y redistribución de las rentas. Preparación a un análisis cuantitativo*. Madrid, MONEDA Y CRÉDITO 1978, 112 págs.

Si hace un siglo se pensaba que la fiscalidad no debía modificar la distribución de la renta, hoy la redistribución de ésta es uno de los objetivos básicos de toda política fiscal, por el efecto conjunto de recaudación impositiva y gasto público. Pero no existen unos indicadores capaces de medir, con un grado de sensibilidad aceptable, este efecto redistributivo, J. T. Raga ofrece en este estudio un nuevo índice que relaciona el coeficiente de igualdad antes de la política fiscal con el coeficiente de igualdad después de la misma.-I. Camacho.

- 1.790 ROSIER, B., *Crecimiento y crisis capitalista*. Barcelona, LABOR 1978, 374 págs.

El crecimiento económico se ha convertido en pocos años de panacea del bienestar social en causa de muchos males sociales (desigualdad, inflación, dominio de las multinacionales, consumismo, paro, crisis generalizadas . . .). Por eso las teorías que explicaron y justificaron aquel modelo están hoy en profunda revisión. Rosier parte de esta revisión para buscar la inspiración en los economistas clásicos (y sobre todo en Marx) y proponer un modelo distinto de crecimiento basado en un nuevo modelo de relaciones sociales. Así queda de manifiesto su tesis principal: el crecimiento no puede ser analizado como fenómeno en sí, sino como fruto de una estructura social determinada.-I. Camacho.

## EDUCACION Y ENSEÑANZA

- 1.791 APARICIO, R. - TORNOS, A., *Dimensiones éticas de la enseñanza*. Madrid, MAROVA 1978, 206 págs.

Este libro es una llamada a la reflexión para todo el que desarrolla funciones docentes. Más aún, para la sociedad toda. Porque aborda precisamente el papel que desempeña el docente en la sociedad, más allá de la mera transmisión de conocimientos. La interacción social es inevitable

en el educando. Pero conviene saber si es reproductiva de la sociedad, sociocorrectiva o transculturativa. Porque una actitud verdaderamente ética no puede volver las espaldas a los efectos de la acción, en concreto de la acción educativa.-F. L.

- 1.792 APEL, H.-J., *Teoría de la escuela en una sociedad industrial democrática*. Madrid, SOCIEDAD DE EDUCACIÓN ATENAS 1979, 244 págs.

John Dewey desarrolló su actividad publicística en la primera mitad de nuestro siglo. H.-J. Apel intenta aquí presentar todo el contenido de su pensamiento en torno al papel de la educación y la escuela en la sociedad moderna, con sus rasgos típicos de pluralismo, industrialización y democracia.-F. L.

- 1.793 BARTOLOMEIS, F., *María Montessori y la pedagogía científica*. Madrid, SOCIEDAD EDUCACIÓN ATENAS 1979, 164 págs.

Este estudio del método pedagógico de María Montessori, que ella elaboró en los primeros años de nuestro siglo, está hecho con una actitud eminentemente crítica. En conjunto piensa el autor que sus técnicas son inactuales. Sin embargo en su origen hay una protesta apasionada que sigue sin encontrar hoy adecuada respuesta: la de construir una pedagogía que haga justicia de la actividad autónoma del niño.-F. L.

- 1.794 COLECTIVO «CAPS DE SETMANA», *Escuelas en lucha*. Madrid, PAIDEIA 1978, 126 págs.

El librito nos ofrece la documentación de una experiencia directa de transformación de la educación básica y sus consecuencias. Expone una lucha popular con su trasfondo social, ideológico y político. Una lucha autónoma, en el sentido de impulsada y desarrollada por los propios protagonistas. Pone de manifiesto el carácter que van tomando las nuevas luchas autónomas, en el campo de los problemas que presenta el sistema educativo, tanto desde el punto de vista de los padres como desde el de los trabajadores de la enseñanza. Podemos encontrar aquí un punto de referencia clarificador para calibrar el dudoso alcance del proceso de «democratización de la enseñanza», tan cacareado en los últimos tiempos.-P. G. G.

- 1.795 *Epistemología y educación*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 174 págs.

El volumen recoge las comunicaciones de una serie de autores como A. Escolano, M. A. Quintanilla, R. Castro y otros sobre el problema de las Ciencias de la educación. Se estudia el puesto de éstas dentro del marco general de las ciencias, así como los problemas epistemológicos, pragmáticos e ideológicos relacionados con su estatuto científico. Puede ser una buena contribución para profesores y profesionales del campo educativo.-J. E.

## VARIOS

- 1.796 *Atlas gráfico de Andalucía*. Madrid, AGUILAR 1978, 128 págs.

Andalucía y las plazas de soberanía son presentadas en este atlas a través de 24 mapas parciales con una escala cartográfica poco frecuente, 1:250.000. A cada mapa, que ocupa dos páginas, siguen otras dos en que se ofrece una breve descripción de la comarca correspondiente y algunas ilustraciones fotográficas de la misma. Destaca la magnífica presentación. No dudamos de estar ante una obra que encontrará una acogida muy positiva en la región andaluza.-I. Camacho.

- 1.797 BOCHENSKI, J. M., *¿Qué es autoridad? Introducción a la lógica de la autoridad*. Barcelona, HERDER 1979, 156 págs.

Aparte de teólogo, el autor es especialista en lógica matemática. De modo que elabora un tratado sobre la «autoridad» y sus especies, epistemológica (del que sabe) y deontológica

(del que preside) con notable rigor. Se esfuerza en poner de manifiesto la estructura y fundamentación de esas autoridades, mediante factores sociológicos filosóficamente escolastizados, que hacen loable su crítica al totalitarismo. Pero asoma la cola serpentina de una desconfianza suspicaz de la razón y autonomía de los hombres, bajo el disfraz de rechazo a un racionalismo y un anarquismo caricaturizados. Así se ahorra ir al fondo del problema. La formalización impecable de proposiciones y subproposiciones -tan clara como indigesta- no logra disimular del todo el «positivismo del poder» que subyace bajo el discurso sobre la autoridad: la apología de ese mismo poder que cotidianamente nos domina.-P. G. G.

1.798 CAPARRÓS, N., *Crisis de la familia*. Madrid, FUNDAMENTOS 1977, 170 págs.

Nicolás Caparrós es un psiquiatra madrileño de gran experiencia clínica. A partir de ésta aborda el tema de la crisis de la familia institución en un contexto más amplio: el de la dialéctica individuo-familia-sociedad. En la sociedad avanzada el enfrentamiento generacional está cobrando una importancia equivalente a la de la tradicional lucha de clases. Esta crisis actual de la familia no significa para el autor su aniquilación, pero sí la necesidad de una profunda reestructuración.-F. L.

1.799 MARX, K., *Historia de la diplomacia secreta en el siglo XVIII*. Madrid, TALLER DE SOCIOLOGÍA 1979, 160 págs.

Escrito en 1857, no fue publicado hasta 1899 por la hija de Marx, que incluso se permitió censurar algunos trozos para evitar que su padre fuera tenido por rusófono. El estudio tiene por objeto directo a Inglaterra, sobre todo en la época de su pérdida de hegemonía en el Báltico, y al papel desempeñado por Rusia en todo este asunto. La revolución bolchevique no permitió la publicación de este opúsculo. En España ésta es la primera edición del mismo.-F. L.

1.800 MOHEDANO, J. M. - PEÑA, M., *Constitución: cuenta atrás. ETA, Operación Galaxia y otros terrorismos* (Historia de la Represión 2). Madrid, CASA DE CAMPO 1978, 128 págs.

El franquismo ha encontrado en la reciente Constitución su única salida posible. Pero algunos grupos se han esforzado por impedirlo. Los autores trazan una breve historia de la transición y un diario más detallado de los últimos 50 días antes del referéndum constitucional. Un breve análisis del texto constitucional concluye la obra. El estilo es fuerte, a veces agresivo, casi siempre apasionado.-I. Camacho.

1.801 PONSICH, M., *Implantation rurale antique sur le Bas-Guadalquivir. II: La Campana - Palma del Río - Posadas* (Publicaciones de la Casa de Velázquez. Serie «Archéologie» Fasc. III), París 1979. 245 págs., 81 láms. y 85 figs.

Son muchos los años que ha consagrado el Dr. Michel Ponsich al estudio de la implantación rural antigua en el bajo Guadalquivir. En 1974 publicó un primer volumen (Sevilla - Alcalá del Río - Lora del Río - Carmona) y en el presente año podemos contar ya con el segundo. Se trata de una iniciativa apoyada por la Casa de Velázquez, de Madrid, y, a partir del segundo volumen, también por el Instituto Español de Arqueología, Rodrigo Caro.

Es un trabajo de campo que requiere el rigor científico, la tenacidad y el entusiasmo que todos reconocemos en el Dr. Ponsich. El fruto corresponde a su meritorio esfuerzo. Gracias a sus constataciones, realizadas sobre el terreno, nuestros conocimientos actuales sobre la organización agraria rural romana en el valle del Guadalquivir, no sólo han aumentado notablemente, sino que pueden fundarse ya sobre datos firmes y bien determinados. Marcas de ánforas, restos de hornos, de villas rurales, de centuriaciones; calzadas o caminos antiguos, vías fluviales y puertos han sido observados, estudiados y catalogados, quedando además reflejada su distribución en mapas sumamente útiles. Los trabajos de M. Ponsich constituyen una de las bases más sólidas para el estudio de la época romana de Andalucía.-M. Sotomayor.

- 1.802 WYNN, R. F. - HOLDEN, K., *Introducción al análisis econométrico aplicado*. Barcelona, ARIEL 1979, 298 págs.

Esta introducción a la econometría está destinada a estudiantes universitarios. Su principal originalidad radica en su orientación práctica: todo el estudio se basa en el análisis de cuatro áreas hoy muy cultivadas por la economía aplicada, que son la inversión, la función de producción, los modelos de salarios y precios y algunos modelos hoy utilizados en macroeconomía.-I. Camacho.

## LIBROS RECIBIDOS \*

- Acuerdos Iglesia - Estado en España*. Madrid, PPC 1979, 36 págs.  
ALAIZ, *Cristianismo, tarea pendiente*. Madrid, PAULINAS 1979, 184 págs.  
*Apotegmas sobre el marxismo*. Madrid, LA BANDA DE MOEBIUS 1979, segunda edición 32 págs.  
AUCHTER, *Crítica de la pedagogía antiautoritaria*. Madrid, SOCIEDAD EDUCACIÓN ATENAS 1979, 179 págs.  
CONSEJO PERMANENTE DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL ITALIANA, *El aborto*. Madrid, PPC 1979, 48 págs.  
EL MAGNOLIO, *Costa de las piedras. Folleto turístico*. Madrid, LA BANDA DE MOEBIUS 1979.  
EQUIPO DE TRADUCTORES DE LA BIBLIA DE JERUSALÉN, *Iniciación a la lectura del Nuevo Testamento*. Bilbao, DESCLÉE 1979, 360 págs.  
GONZÁLEZ - BALADO, *Juan Pablo II, papa del hombre*. Madrid, PAULINAS 1979, 198 págs.  
JUAN PABLO II, *Redemptor hominis*. Madrid, PPC 1979, 78 págs.  
*La vida, la muerte, la justicia, el amor, Dios, la otra vida . . . ¿por qué?* Bilbao, DESCLÉE 1979, 48 págs.  
LARRABE, *Catequesis y evangelización del sexo*. Madrid, PPC 1979, 48 págs.  
LÓPEZ, *España, país de misión*. Madrid, PPC 1979, 32 págs.  
LÓPEZ MELÚS, *Las Bienaventuranzas (Ley fundamental de la vida cristiana)*, Madrid, PPC-EDICABI 1978, 368 págs.  
*Mi cuerpo vivo*. Bilbao, DESCLÉE 1979, 48 págs.  
MONDIN, *Cómo hablar de Dios hoy*. Madrid, PAULINAS 1979, 230 págs.  
*Nuevos planteamientos sobre el matrimonio cristiano*. Bilbao, MENSAJERO 1978, 232 págs.  
ROUSSEAU, *Escritos religiosos*. Madrid, PAULINAS 1979, 352 págs.  
SOLAGES, *Cristo ha resucitado*. Barcelona, HERDER 1979, 214 págs.  
THICH NHAT HANH, *Claves del zen*. Salamanca, SÍGUEME 1978, 138 págs.

\* La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.